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“噫吁嚱，危乎高哉！蜀道之难，难于

上青天……”近日，神农大剧院上演“大

道之行 风雅诵”中国古典名篇名家音乐

朗诵会。在轻音乐伴奏下，岳红、康庄、杜

宁林、刘家祯等朗诵艺术家联袂为市民

奉上了一场极富中华诗词文化魅力的朗

诵展演。

“ 朗 诵 是 有 声 的 文 学 ，是 大 众 的 艺

术。”在演出前的间隙，国家级朗诵艺术

家康庄接受记者采访，跟记者聊经典、聊

朗诵，他说，朗诵就是要怀着真情实感去

表达，诵读也好，朗诵也罢，对人的修养，

乃至精神世界，都有很大的提升。

谈经典 古典诗词用歌
曲来重新演绎，关键在于作曲
家

记者：很多晚会和综艺，开始重新演
绎诗词，比如邀请青年歌手和诗词少年，
用流行歌曲重新演绎《琵琶行》《夜雨寄
北》《春江花月夜》等诗词。对于中国古典
诗词的新型演绎，你是怎么看的？

康庄：中国古典诗词用歌曲来重新

演绎，关键在于作曲家能否用音乐把古

典诗词的精髓表达出来。其实，我个人比

较反对用一些看似流行但其实并不好听

的曲调，去演绎中国古典诗词，看似是让

中国古典诗词更时尚了，其实只是博眼

球，为了流行而流行，这样的作品我不喜

欢，个人觉得这是对中国古典诗词的伤

害。

我 以 前 是 从 事 歌 剧 演 唱 专 业 的 演

员，给中国古典诗词谱曲，其实很考验作

曲 家 的 水 平 ，不 仅 要 把 诗 词 的 原 意 、精

髓，以及作者的思想感情融入旋律中，还

要让歌曲真正表达诗词的内涵，这样的

作品才会是好作品。

记者：《将进酒》是李白的经典名篇，
1990 年，敦煌莫高窟出土了一份《将进
酒》的唐人手抄版，与现在流行的版本大
致相似，却又略有不同，“天生我材必有
用”没有了，变成“天生吾徒有俊才”。对
于经典，是应该坚持当下，还是追本溯
源，你怎么看？

康庄：无论是追本溯源，还是坚持当

下，只是版本不同，版本不同由历史学家

来考证。但只要这首诗内容上没有大的

变化，“天生我材必有用”和“天生吾徒有

俊才”都没有关系，并不影响这首诗成为

文学经典。作为普通百姓，只要能够了解

这一首经典作品，将这首诗朗诵好，能够

感受到中国古典文化的灿烂就可以了。

记者：春节档电影《满江红》带火了
岳飞的名篇《满江红·怒发冲冠》，但网络
上也兴起了对《满江红》的质疑，例如《满
江红》是否为岳飞所作？这首词是否应该
入选课本？对此，你怎么看？

康庄：《满江红》是否为岳飞所作？目

前 众 说 纷 纭 ，这 个 由 历 史 学 家 来 考 证 。

《满江红》是否应该入选课本？应该由国

家教育部门来定夺。但不管怎么样，岳飞

是抗金英雄，我作为一名朗诵演员，都会

被这首词所感染。我们被感染不仅仅是

因为《满江红》里那激昂顿挫的文字，更

因为这首作品所抒发的爱国情怀。

谈朗诵 未成曲调先有
情，情感不到，无法感受经典的
真正魅力

记者：你是著名朗诵艺术家，又是中
央歌剧院演员，请你谈谈对这两种角色
的认识？

康庄：歌剧演员不仅要识谱，还要有

很好的歌唱能力，还要兼顾表演人物，还

要注意和乐队的配合，如果是外国歌剧，

还要用不同的语言完成作品。再说朗诵，

看似朗诵谁都可以，但你要想朗诵好也

很难，你能否准确表达作品的中心内涵，

能不能把作者的情感表现出来，能否把

自己的情感又融入作品当中……这些都

需要多年的舞台经验和功力。所以，我觉

得每一个艺术门类都需要功底，需要时

间，需要磨砺，需要人生的阅历，也需要

自己不断的努力和积累。

记者：很多人认为，朗诵离老百姓很
远，你怎么看？

康庄：我个人认为朗诵其实离老百

姓很近，朗诵实际上是诵读的延伸。当你

拿到一本好书，看是最基础的，然后可以

通过读进一步感受这本书。如果你是站

在舞台上，面对大众把情感融入读当中，

那就是朗诵。

我相信一个热爱文学的人，肯定会

希望把自己的情感融入作者的思想感情

之中，融入作品的表达中，无论是青年人

还是老年人，都会热爱朗诵。我小时候就

爱看书，爱把书读出来，后来我觉得用情

感把它表现出来，那是非常快乐、幸福、

开心的事情。“朗”就是美好的声音，每个

人都能找到适合自己的音域和作品，关

键是要用真情传递朗诵作品的魅力。

记者：普通市民想要练习朗诵，应该
怎么样选择作品？

康庄：我觉得只要是经典，都可以大

声地朗诵出来。当然也有一些作品从专

业角度来讲，并不是男女都能朗诵，例如

《满江红》，或者辛弃疾的《破阵子》，就是

男生的作品，女生去朗诵，就会有性别上

的差异。《致橡树》表现的是上世纪 80 年

代女性的爱情观，男生去朗诵就不太合

适。对于孩子来言，选择一些更适合孩子

童心的作品会更好，不要让孩子过早的

朗诵一些高深的作品。例如你让一个 8 岁

小孩去朗诵苏轼的《前赤壁赋》，他不一

定能理解苏轼对人生的那种豁达，等到

二三十年后，他可能就明白了。

未成曲调先有情。朗诵要怀着真情

实感去表达，否则无论是中国古典诗词，

还是近现代作品，你无法感受到它们的

真正魅力。我相信一个人怀着真切的感

情去朗诵，哪怕是诵读，对人的修养，乃

至精神世界，都是有很大帮助的。

谈株洲 这是我第四次
来株洲，下次来株演出会加入
本土元素

记者：你不止一次到过株洲，能否说
说你对株洲的印象？

康庄：这是我第四次来株洲，每次来

株洲都给我带来不一样的感受。我还记

得我第一次来株洲，那是很多年前的事

情了，那时候我还在部队歌舞团，那时来

株洲不是朗诵而是歌唱。那时候，我就知

道株洲是一座以生产火车头著称的工业

重镇。

后来我又两次来到株洲，在神农大

剧院进行朗诵表演，开过交流会，我感觉

株洲热爱文学和朗诵的朋友太多了，不

仅有年轻人和中老年人，还有很多的孩

子，他们都非常可爱。我觉得株洲是一座

热爱文学的城市，热爱朗诵艺术的城市，

这些会助力株洲经济上的腾飞。

记者：杜甫、杨万里、范成大、朱熹等
文化名家都曾造访株洲，也留下了《宿新
市徐公店》《槠洲道中》《过马迹桥》等诗
词，以后有机会，会不会尝试朗诵“株洲
产”诗词，带给株洲观众？

康庄：你这么一说，倒点醒了我们。

以后如果有机会，再次来到株洲进行朗

诵艺术的演出，我们会先跟株洲的朋友

联系，在我们的朗诵篇目中，加入株洲元

素作品。

康庄简介：

康庄，中央歌剧院国家一级演员，朗

诵表演艺术家，配音艺术家。多年来，在

央视“中国文艺”及百部影视剧和纪录片

中配音。在中宣部，文化部，中央直属文

艺团体或各省市宣传部主办的大型主题

文艺演出和主题诗文朗诵会中担任朗诵

或主持人。作为《但愿人长久——中国唐

宋名篇音乐朗诵会》《再别康桥》《读者的

挚爱》等音乐诗文朗诵会剧组成员,在全

国各地演出。同时，作为大型音乐诗文朗

诵会或音乐会的制作人和导演，制作并

导 演 了“ 大 道 之 行 风 雅 诵 ”“ 永 远 的 丰

碑”“声音与经典”“经典的力量”等多台

系列经典诗文朗诵会和音乐会。

《海上钢琴师》是一部经典大作，它通

过 1900 的好朋友马克斯的视角去带观众

揭开在海上成为钢琴大师的故事。“1900”

这个名字看似随意，却又蕴意深刻。1900

他出生的年份，也是他辉煌命运开始的序

幕。

1900 就像是《鲁滨逊漂流记》中被捡

到的“星期五”，不过他没有任人摆布成为

捡到他的丹尼的仆人，而是在丹尼的细心

照料下，在命运的指领下让他注定成为一

位钢琴天才。

1900 是导演创作出的纯粹化理想人

物：他从小在船上长大，他被人遗弃在钢琴

上，不知不觉学会了钢琴；他可以将任何音

乐糅杂在一起弹奏；他可以看到一位有趣

的人想象他的过往去创造一首精彩绝伦的

曲子……1900是天才，但他终究是人。他一

见钟情的女孩却因他的犹豫而错过。

1900 单纯、聪明、天赋异禀，可他也孤

独空虚，钢琴仿佛就是他生命存在的意

义。留在海上也许是他最好的归属。因为

陆地上还有数不尽的未知等待着他，会有

无数的诱惑让他遗忘初心。他会因欲望迷

失自我，他会忘记他那一见钟情的女孩，

也会忘记他存在的意义。留在船上，留在

这艘承载着他一切的船上，便是这位钢琴

天才最好的归属。

在丰富动感的镜头组接中领略钢琴

的奇妙。整片运用交叉蒙太奇的手法，将

马克斯的回忆与现实交织在一起。迷幻的

镜头在 1900 舞会玻璃看向那台钢琴，在纸

醉金迷里他看到的只是钢琴。

在马克斯刚上船时，天昏地转的船舱

上，1900 在弹奏钢琴，镜头运用摇、降、升

等运动镜头，丰富动感的镜头组接，不禁

让人惊叹 1900 与钢琴融为一体的境界。运

用叠画转场，淡入淡出是该片常用手法。

1900 弹琴时的快速运用特写，众人跟随音

乐起舞运用全景，富人与贫民两个场景的

转场便是运用到叠画。

两极镜头的转换更是突显 1900 弹奏

钢琴的音符如流水 、如雨滴，侵入心田。

仰、俯拍镜头结合，突出 1900 在与爵士乐

创作者决斗时的拼尽全力，以及他无与伦

比的音乐天赋。无论是哪种拍摄手法，哪

种镜头组接，导演都游刃有余地将其利用

起来，叙说着这位海上钢琴师的故事。

影片听觉元素洋洋盈耳，像大海时而

波涛汹涌，时而风平浪静。1900 小时候坐

在窗前看向大海，背景音乐舒缓忧郁。

在马克斯回忆 1900 过往时，用到马克

斯 的 旁 白 ，旁 白 就 像 上 帝 视 角 ，陈 述 着

1900 辉煌的一生。音乐烘托气氛，渲染影

片感情基调。

1900最后在空荡荡的船舱里，用已经长

茧的双手无实物地演奏着他最好的作品，音

乐响起，1900已经达到了人琴合一的境界，

也渲染出他决定与船同归于尽的感伤与决

然。马克斯走出小巷，钢琴再次响起，马克斯

将带着1900的故事继续向前走去。

《海 上 钢 琴 师》最 后 的 一 句 台 词 是 ：

“一个好故事比一只旧小号值钱。”这是一

个好故事，钢琴师 1900，生在船上，活在船

上，死在船上。这句话也是导演所想传达

的。1900 的离去固然悲伤，但他的音乐留

存下来了，他的故事留存下来了，他的精

神也将留在观众的心中。大海是他最好的

归属，因为无尽的大海是他的尽头。

《狂飙》之后遭遇剧荒？
不妨看看这几部

三体
导演：杨磊
主演：张鲁一 于和伟
由腾讯出品的电视剧《三体》，是改编自刘慈欣

创作的长篇科幻小说系列第一部《三体》。剧情讲述

了地球基础科学研究遭遇异常扰动，引发科学界惶

恐动荡，纳米物理学家汪淼与刑警史强联手调查，共

同揭开了地球外未知文明“三体”世界的神秘面纱，

并随全人类一道与即将入侵的三体人展开博弈的故

事。《三体》构造了一个宏伟的宇宙观、世界观，虽然

可能不会那么的通俗易懂，但是当你真正看懂它的

时候都会被震撼到。强烈的后劲也吸引了观剧后诸

多用户的高频次互动。

去有风的地方
导演：丁梓光
主演：刘亦菲 李现

《去有风的地方》延续了《以家人之名》的创作、

出品团队，主题依旧是“成长”、“治愈”。很多观众对

它的直观印象就是，中国终于有了自己的“田园治愈

剧”。整个故事的大框架也带有主旋律色彩，在新农

村与乡村振兴的背景下，有为青年从大城市回流到

乡村创业，也包括洱海边的美景、美食，将氛围感拉

升到了极致。

显微镜下的大明
导演：潘安子
主演：张若昀 王阳
本剧改编自小说《显微镜下的大明》，原作者马

伯庸，本剧故事是真实在历史上发生过的事情。将历

史中毫无波澜的故事，演化成了集戏剧性、娱乐性、

悬疑性、正义性为一体的作品。那些年我们关注的历

史往往是聚焦在了耀眼的王朝，又或者是改变了历

史的人物身上。这部剧从底层的小人物视角开始剖

析了一个朝代的政治。

少年歌行
导演：尹涛
主演：刘学义 李宏毅

《少年歌行》是由优酷、晨星盛世、中影年年联合

出品，由新兴演员团队主演的古装偶像，该剧改编自

同名小说《少年歌行》。剧情叙述了初出茅庐的少年

侠客雷无桀，慕名前往江湖第一大城雪月城的途中

却误入雪落山庄，与雪落山庄庄主萧瑟阴差阳错地

卷入一场江湖事件的故事 。

耀眼的你啊
导演：牛博宥 林红光
主演：殷桃 王媛可

《耀眼的你啊》是一部都市女性情感剧。该剧讲

述了三位都市女性的职场奋斗、情感生活，在工作与

情感的层层困难自我突破，化茧成蝶，找到自身价值

的故事。 （罗玉珍 整理）

出书难，出好书，更难。出绝版书，

最难。绝版是指书籍印刷后，不再印

行，亦指限定、孤本、绝迹甚至是独家

的书。陈渡风先生新作《哦，他们是这

样的》，是第二种意思的“绝版”书。阅

读这套丛书，犹如置身一座语文名家

真迹博物馆。

初识渡风先生，如同见到一位刚

从室外忙碌收工回来的耕者行者。我

与好友钟建春、蓝戈一行几人，围坐在

渡风先生的客厅里寒暄，抬脚，伸手，

稍有移动，就会触碰到四处码放的图

书。我们几个或是干金融，或是搞实

业，或是做公益，或是跑经营，但都终

极到一个主题，那就是努力让自己很

体面地登上一个时代新高点，为社会

大家庭服务，为个人小家庭添彩。从这

个角度仰视，渡风先生实现了。

书中有叶圣陶致《世界文学》编辑

部的书信，梁启超、郭沫若、茅盾、丰子

恺、巴金等小学语文课本里这些名家

的亲笔信函或手迹，平时根本无从奢

望一见。《哦，他们是这样的》这套丛书

回应了这个念想，不仅讲述了课本里

58 位名家作者的故事，还展示了他们

的亲笔信、题词、寄语、签名书等原作

手迹 70 余件，以独特的切入点，点燃

阅读兴趣点，突破了名人名著高大上

难以获得阅读征服感的难点，堪称语

文教学上一大创举，为互联网信息海

量扎堆的背景下，如何在枯燥的语言

竹林中挖掘新笋找到路径。

全民阅读形象代言人朱永新教授

为该书做序，赞称该书“一张纸片一世

界，一言一语见真情”。

大咖们的闲情轶事，甚至一点可

爱的小隐私，就这样在这套丛书里获

得了分享。而令人好奇的是，这些在拍

卖市场上堪称无价之宝的真迹墨宝，

是怎么花落渡风先生手中并得以横空

出世的？

这应当归结于渡风先生的有心用

心。有的不乏是他从事媒体、策划、出

版工作时，通过认识结交的各路贤达

要人，七拐八弯寻到真迹的。“我放下

最后一丝面子，有时甚至霸蛮。”渡风

先生颇为感慨。别人追星，他追文。别

人围着领导合影，他缠着领导要“一张

旧纸”。别人笑他痴迷得要发疯了，他

还真的不惜拿出自己多年来驰骋职场

的积蓄作路费，疯到了国外的小巷一

隅，从文物拍卖会上探宝寻宝。

一幅幅真迹到手，渡风先生爱不

忍释，凑在一旁观赏的儿子也惊呼太

奇妙了，连说：“爸爸，你要是出本书，

让更多像我这样的小朋友看到这些宝

贝，那该多好啊！”儿子的话给了他一

个激灵，成为他正式施工变现的初衷。

为了做个真迹收藏明白人，渡风先生

赴清华大学，专修了几年艺术品鉴赏。

丛书正式出版前，为了规避不必要的

法律纠纷，渡风先生又把这些大师真

迹一一过堂，历经权威鉴定，还辗转奔

波，获得名家本人或其家属的确认。

比如在编辑整理郭沫若先生的有

关资料时，渡风先生起初参考某杂志

刊登的几百字文章《郭沫若改诗救少

女》，弄了一篇 2000 多字的名人故事。

为了慎重起见，他将文稿发给郭沫若

小女儿郭平英老师审核，不料她说这

个故事是编的、是假的。他在撰写手迹

解读时，找到了某正规媒体的一则报

道，说这是郭老在匈牙利书写的题词，

然而经郭平英老师核实，也是错误的。

渡风先生惊出一身冷汗，要不是较了

真，那将带来多大的负面效应。也正是

认了真，20 多年不放弃，他花光了自己

的积蓄，跑腿跑四方，才打造出了眼前

这座名家真迹小博物馆。

千淘万漉虽辛苦，吹尽黄沙始到

金。细读这套由湖南文艺出版社出版

的《哦，他们是这样的》，呈现眼前的是

精准的史料 、诗意的表达 、泛黄的真

迹，既为名家的真面目和原精神素描，

又为新时代少年走近名家、触摸经典

引路。阅读一封封书信、一份份便条、

一幅幅题词，就像浏览一个个鲜活的

“朋友圈”，感知名家不为人知的平凡，

是那么亲切自然、诙谐生趣，让人不由

地心生感叹：哦，原来他们是这样的。

渡风先生从初中时发表作品，18

岁出版第一部诗集并由著名诗人臧克

家题写书名开始，一路狂飙，大步流星

涉足报刊编辑、品牌策划、经营管理、

收藏鉴定等领域，让自己的生命轨迹

一次次延展至一个个远方。回望我们

这几代人的语文学习过往，不外乎一

只粉笔一块黑板，死记硬背课文，再无

任何作料调和，整个过程枯燥乏味。看

看当下端坐于一座座漂亮校园的孩

子，小小年纪，就能通过《哦，他们是这

样的》丛书，穿越历史从名家真迹中看

见光芒，吸取力量，真是令我们上几代

人羡煞不已。

交流的大半天里，渡风先生手舞

足蹈地讲述着一堆堆名人轶事，以及

开学之际全国各地家长各大平台推崇

新书《哦，他们是这样的》的花絮，那是

他用心血置换的绝版高光。他甚至忘

记了给我们几位造访者泡一杯沧桑老

茶抑或无尘新茶，他只顾浸泡在自己

别墅装修的小博物馆里，用餐都是由

家人送过来。千日斫柴一日烧，他像一

名孤勇者，尽情地燃烧生命体能，持续

发送关于下一个诗与远方的精彩信

息。

本地文艺
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